

# DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 16 DE NOVIEMBRE DE 1827.

*Sta. Lucía de Narní virgen.* Se celebra

ESPAÑA.

*Madrid 29 de octubre.*

El Capitan general del ejército y Principado de Cataluña dà parte desde Lledó con fecha de 18 del corriente, de que por una marcha forzada que hizo sobre Banyolas libertó á este pueblo de la contribución que le había impuesto una partida de sublevados, y que dirigiéndose al de Grespiá, que aquellos trataban de saquear, sus columnas encontraron á su llegada al capitan ilimitado D. Francisco Taulé con algunos caballos, que se puso en defensa, de cuyas resultas fue hecho prisionero dicho capitan y tres hombres, de los cuales fueron pasados por las armas el primero y dos de los segundos, quienes además de la rebelión eran reos de otros crímenes: las columnas tuvieron dos caballos heridos. En marcha hacia Besalú, con fecha del 19, participa que una columna al mando del comandante de batallón D. Pascual Churruca, atacó á las ocho de la noche del 18 una partida de sublevados que se hallaba en Castellón de Ampurias, al mando de Luis Oriol de nación frances, en cuya acción fueron muertos una parte de los sublevados, y otros hechos prisioneros, entre los que se hallan dos suizos y un frances, logrando escaparse el cabecilla

con algunos de sus secuaces á favor de la oscuridad de la noche, sin que la columna tuviese otra pérdida que la de dos hombres muertos. Desde Besalú con fecha del 20 avisa que una compañía de caballería mandada por el teniente coronel graduado Coll, atacó en Olot el 17 una banda de sublevados, á los cuales mató uno, é hizo ocho prisioneros. Que en Camprodón fueron alcanzados por la columna del brigadier Manso 40 infantes y 10 caballos, que se acogieron al indulto. En el pueblo de Ox fue atacada otra gavilla y desbaratada con pérdida de cuatro muertos y 38 prisioneros.

Que el baron de Meer da cuenta desde S. Lorenzo de la Muga de la presentación de una partida de sublevados; y anuncia finalmente los movimientos que se disponía á hacer para envolver los restos de Jep dels Stanis y Ballester. Desde Olot dice dicha Gaptan general con fecha del 23 que era ya muy corto el número de que se componía la partida del Jep, y que parecía dirigirse á la Cerdanya Francesa, y que trabajaban las tropas para evitar esta fuga; añadiendo haber recogido las armas de la partida que mandó D. Jacinto Castañy en Olot, á quien recomienda no solo por haber hecho su sumisión en el momento que llegó á su noticia la alocución de S. M. de 28 de setiembre, sino porque autorizado por el gobernador de Figueras á conservar alguna gente armada por las circunstancias del momento, hostilizó á los sublevados que se presentaron en aquel punto, haciéndoles algunos prisioneros, por cuyo motivo estuvo muy puesto á ser asesinado por la caballería de su partida, que es la que fue luego desunida en Castellón de Ampurias. Los que no se acogen á la clemencia paternal del Soberano, que son afortunadamente pocos, y de especies dañosas á la sociedad, caen bajo la

espada de la justicia; donde reciben el castigo merecido por crímenes anteriores. El Rey quiere la paz, Cataluña la desea, la necesita; si alguno piensa en guerra, debe reflexionar que queda solo entre las bayonetas de un ejército que tiene su Rey á la vista, y en medio de paisanos que no solo le negarán auxilios, sino que concurrirán á su esterminio, no tanto por su interés, como por hacer respetar las órdenes de su Monarca.

La REINA nuestra Señora salió el 26 del Corral de Almaguer, á las ocho de la mañana y llegó al Pedernoso á la una y media del dia. Al paso por Quintanar se vió el pueblo adornado con colgaduras; los vecinos habían salido alborozados al camino, y el ayuntamiento, con el de Herencia y el Subinspector de voluntarios Realistas del distrito, se presentaron á felicitar á S. M., así como en las Ventas del Toboso los habitantes de esta población y su ayuntamiento; igualmente el de Pedroñeras, que suplicó á S. M. recibiese la sencilla expresión de una bandeja de dulces que la REINA nuestra Señora les hizo el honor de admitir con la bondad que es natural á S. M. En la Mota del Cuervo dispusieron una danza que acompañó á S. M. con dirección á un arco que había elevado á la salida del pueblo, adornado con la posible elegancia y sencillez. El el Pedernoso entró S. M. acompañada de un inmenso concurso que esperaba en el camino, y por la tarde fue acompañada igualmente á su salida á visitar la iglesia parroquial. El Intendente y ayuntamiento de Cuenca, el de Belmonte y el de Montreal, el clero y ayuntamiento de aquella población, besaron la mano á S. M. con otras personas distinguidas.

El 27. se puso S. M. en camino para Minaya,

adonde llegó á las doce sin la menor novedad. Al pasar por la vental de Pinar los ayuntamientos y clero de S. Clemente y Villarobledo presentaron á los Reales pies sus obsequiosos respetos, proporcionando á su REINA el placer de tener el retrato de su augusto Esposo, que se hallaba colocado bajo un magnífico dosel. La entrada en Minaya fue entre las aclamaciones del vecindario, que había preparado un arco frente al palacio para que pasase S. M.

A las cinco de la tarde fue nuestra Soberana á la iglesia, según costumbre, y paseó las principales calles del pueblo acompañada de casi todos los habitantes, transportados del mas puro gozo. Se presentaron después S. M. el intendente y el subdelegado de Policía de Cuenca; el corregidor de Lezuza; á nombre de su ayuntamiento; el de S. Clemente en el de suyo; el regente y ayuntamiento de la población; oficialidad de voluntarios Realistas, eclesiásticos y personas distinguidas. S. M. se dignó salir al balcón á ver una fiesta de pólvora, con que quisieron expresar sus deseos de obsequiar á su amada REINA los vecinos de Minaya.

La REINA nuestra Señora llegó el 28 á Chinchilla, gozando la mejor salud: el camino estaba garantizado de partidas de voluntarios Realistas, y cubierto de habitantes de los pueblos cercanos, cuyas autoridades y clero han salido tambien á cumplimentar á S. M. En Albacete dispusieron arcos adornados con esmero e inscripciones alusivas al viage de nuestra augusta Soberana; estaba colocado tambien bajo de dosel el retrato del REY, con guardia de voluntarios Realistas de la villa.

Los de caballería de la ciudad de Murcia esta-

bando apostados para tener el honor de escoltar á S. M., como lo ejecutaron hasta Chinchilla. La entrada en esta ciudad fue muy lucida, grandes las aclamaciones de sus vecinos, vistoso el adorno de las casas; y siá la puerta del Real alojamiento salió á S. M. una banda de música militar, que el ayuntamiento había dispuesto al efecto.

Nuestra piadosa REINA visitó por la tarde la iglesia mayor, y paseó por las calles entre la multitud reunida para victorearla; y por la noche hubo iluminación general y magníficos fuegos artificiales.

El corregidor y ayuntamiento tuvieron la honra de besar la Real mano, así como los curas párrocos y el cabildo eclesiástico, y los ayuntamientos, cabildos de Hellín, Tobárra, Peñas de S. Pedro y Albacete. También se presentó á S. M. con la correspondiente oficialidad el Capitan general de la provincia.

El 29 eran las 3 de la tarde cuando llegó á Almansa la REINA nuestra Señora. Sin embargo, S. M. no sintió la menor incomodidad; de forma que después de comer salió según costumbre á hacer oración en la iglesia mayor, y visitó la de las religiosas Agustinas, regalándose á palacio por las calles principales, rodeada del inmenso gentío que la saludaba con vivas y aclamaciones. Las demostraciones de Almansa no han desmerecido en nada de las de Chinchilla; y S. M. ha manifestado á todos su satisfacción. Los voluntarios Realistas de Villena dieron la guardia á S. M., acompañándole su banda de música.

El Rdo. Obispo de Cartagena, el intendente corregidor de Murcia con su ayuntamiento, los diputados del cabildo de aquella catedral, el ayuntamiento de Almansa, las corporaciones eclesiásticas secular y regular, los jefes militares y los voluntarios Rea-

listas y de la nobleza; diputaciones de los ayuntamientos de Villena y Yecla, y de los eclesiásticos. Iseca, Jares, y regulares, fueron admitidos á besar la Real mano. Los oficiales y oficiares que obsequiosamente en el año Edicáminos desde Chinchilla estuvieron guarnecido por los voluntarios Realistas, y S. M. fue escoltada desde una legua y media de Almansa por los jinetes de su Guardia Real. El Ayuntamiento y el párroco de Villar y Bohete cumplieron también á S. M. lo que en esta ocasión se debía. *Idem 29 de noviembre.*

El 28 del corriente, á las 9 de la mañana, salió del Reyno nuestro Señor de Tarragona para Valencia, y á las 4 y 20 minutos de la tarde entró en Amposta. Al siguiente dia 29 se puso S. M. en marcha á las 7 y media, y llegado á Alcalá de Chiva, á las 12 y cuarto, descansó hasta las 2 y media, en una hora tomó el camino de Castellón adonde se hallaba ya á las 7 de la noche.

El dia 30 á las 7 de la mañana se dirigió S. M. á Valencia, y á las 12 hizo su entrada en esta hermosa ciudad, recibiendo las mas expresivas demostraciones del júbilo de sus habitadores, y donde continuaba con buena salud. Los pueblos del tránsito, obedientes á las órdenes de su Soberano, se han abstenido de hacer fiestas con motivo del paso de S. M.; pero han concursado á satisfacer sus deseos de ver al Monarca querido, y expresado su lealtad rodeando la Real Persona y llenándola de bendiciones. En la linea divisoria de las dos provincias de Cataluña y Valencia se encontraban los dos Capitanes generales que las gobiernan, con el objeto de cumplimentar á S. M.; y todas las autoridades subalternas han concursado cada una en la parte correspondiente á llenar iguales deseos. El REY se ha manifestado satisfecho del amor de sus pueblos, y estos, si no han podido le-

vantar arcos ni preparar carros de triunfo por obedecer á su Soberano, le han presentado sus coroneas como trofeos de la victoria que acaba de conseguir S. M. alejando la guerra civil del territorio español, y proporcionando la paz, origen cierto de la abundancia de bienes obsequios de la victoria.

**La REINA** nuestra Señora, que continuaba su viaje sin novedad, habrá llegado ayer á Valencia; aunque la hora en que debe imprimirse este periódico nos priva del gusto de anunciar el parte, que aun no se ha recibido, sep soñen los 200 soldados que iban y **Palma** 15 de noviembre, al supuesto que siguió el **ORDEN DE LA PLAZA DEL 15 PARA EL 16.**

Parada milicia Provincial; hornabeque Artillería; espitan de hospital y provisiones, sargento de hospital y Jesús Almansa — Valencia. El Gobernador militar y político de esta plaza, y Ayuntamiento de la ciudad de Palma capital del Reino de Mallorca: &c. **9 000 ALMATERIAL**

Debiéndose publicar la Talla Real para el próximo año 1828 con la correspondiente anticipación, y á fin de que los contribuyentes á ella tengan el tiempo necesario para satisfacer su cuota, se ha tirado la cuenta de la referida Talla por la oficina general de Catastro, y de ella ha resultado que en esta capital y su término deben exigirse 17799 libras, 11 sueldos y 7 dineros, las que repartidas sobre toda la riqueza de los vecinos de la referida ciudad y término con excepción del valor del caserío ha resultado al fuero de 5 sueldos, 8 dineros por cada 100 libras de capital en catastro, con los que deberán contribuir todos los empadronados en el catastro de esta ciudad en tres iguales plazos con los primeros veinte días libres de ejecución cada uno, empezando el primero el dia de hoy, el segundo el dia 15 de abril próxi-

mo, y el tercero en igual dia del mes de agosto; con prevencion de que los contribuyentes que no lo yes-  
rifiquen en la forma referida sufriran el recargo de un sueldo por libra de exaccion. Por tanto se ordena y manda á todas las personas que tienen bienes continuados en el referido catastro, acudan á la casa de D. Bartolomé Janer, que ala tiene en la manzana 74, número 16, calle de la Herreria alta, á fin de pagar su contingente dentro del expresado término, pues de lo contrario sufriran el citado recargo y se-  
rán apremiados por los medios que marca la ley. Y para que llegue á noticia de todos, y nadie pueda alegar ignorancia se manda publicar el presente por los lugares acostumbrados de esta ciudad y su tér-  
mino. Palma 15 de noviembre de 1827.—Miguel de Cabra.—Pedro Gual.—El Marques de Campo franco.—Antonio Contesti.—Por acuerdo del M. d. l. Ayunta-  
miento.—Pedro Palou oficial 1º de ab. etasim:

### CAPITANIA DEL PUERTO.

*Embarcaciones fondeadas el dia 14 de corriente.*

De Cullera el javeque Carmen su patron Jaime Vidal, con 7 marineros y 5 pasajeros salió el 11 con generos.

De Barcelona el javeque S. Miguel su patron Don Miguel Oliver, con 18 marineros y 6 pasajeros salió el 12 con id. y la correspondencia.

*Idem el 15.* De delante de Argel la corbeta de guerra francesa L' Eclat su comandante Mr. Gourdon, de donde partió el 1º.

### Aviso.

El javeque correo de Barcelona nombrado S. José al mando del patron Nicolas Vivo saldrá para su destino el martes 20 del corriente; admite cargo y pa-  
sajeros.

**CON SUPERIOR PERMISO. — IMPRENTA DE FELIPE GUASP.**